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занял первое место в 
номинации «IT-идея. 
Hardware» среди сту-
дентов. Пришлось по-
верить, философию 
отложить и поехать в 
Москву.

И не напрасно. 
Антон оказался в 
числе 20 победите-
лей конкурса (а при-
слано было порядка 
4000 работ из всех 
регионов России). 
Призы победителям 
вручал руководитель 
Центрального испол-
нительного комитета 
партии «Единая Россия» Андрей Воробьев.

Как считает сам Антон, его работа победила потому, что 
является не только актуальной, но и уже действующей моделью, 
к тому же значительно дешевле аналогов, выпускаемых про-
мышленностью. Из числа других разработок-победителей кон-
курса ему особо запомнился сенсорный рабочий стол, который 
представляли специалисты из Воронежа, и интересный проект 
по сохранению культурных ценностей – восстановление древ-
нерусской музыки путем оцифровки старинных музыкальных 
записей, который представили студенты из Москвы. 

На наш вопрос – что помогло тебе в работе? – Антон нена-
долго задумался и начал издалека: «Прежде всего, радиокружок 
в детско-юношеском центре города Иванова, которым руководил 
Георгий Семенович Клепча, где я по-настоящему увлекся радио-
делом. Спасибо и Александру Николаевичу Фролову, который 
помог «облечь» идею в форму научной публикации. И особое 
спасибо родной кафедре технической кибернетики и автоматики 
за полученные знания». Они наверняка пригодятся не только в 
развитии данной разработки, но и для реализации других (по 
секрету скажем, что их у Антона множество – к примеру, система 
слежения за транспортными средствами, т.е. чтобы хозяин знал, 
где находится его автомобиль в данный момент).

В любом случае, полученный приз победителю конкурса – 
ноутбук – пригодится. А экзамен по философии сдавать всё равно 
пришлось. И 86 баллов заслужил!..

Т. Устинова

Есть повод еще раз собраться с друзьями и встре-
тить новый год. Вот только сессия… Но пусть она ни-
кому не принесет огорчений, пусть в Год химии всем 
химикам везет по-максимуму!

С новым годом всех поздравляет  
студенческий клуб:

Студклуб поздравить очень рад
Весь вуз с грядущим новым годом – 

Своих коллег друзей, ребят…
Пусть дни идут привычным ходом.

Желаем всем удач, побед,
Побольше счастья и везенья.
И пролетит весь год без бед

В улыбках, с морем настроенья!

Новогоднее обращение Президента Российского Союза ректоров,  
ректора МГУ, вице-президента РАН академика В.А. Садовничего

Прорыв студента из ИГХТУ

Глубокоуважаемые Коллеги! 
Дорогие друзья!
Мы с Вами стоим у порога 2011 года. Я 

верю, что он явит для каждого из нас новые 
горизонты профессиональных достижений и 

личного успеха!
С уверенностью можно сказать, что прошедший год был 

для всех нас важным и результативным. Нам удалось пройти 
большой путь в обсуждении проекта федерального закона «Об 
образовании» – ректорская корпорация выразила позицию 
гражданского общества по этому вопросу и подтвердила вы-
полнение своей высокой миссии служения обществу. Нам важно 
и впредь оправдывать доверие россиян в радении о будущем 
образования.

Бесценным итогом прошедшего года стало сохранение 
единства вузовской корпорации России. Союз ректоров сумел 
предложить такие формы развития высшей школы, которые при 
своей инновационности сохраняют единое образовательное 
пространство, уважение к истории вузов, понимание их роли в 
регионах присутствия.

Сегодня мы солидарны в том, что успешное развитие выс-
шей школы строится на понимании уникальной роли каждого из 

вузов в развитии своей страны. И усиление нашей интеграции в 
2011 году даст импульс новому качеству развития вузов.

В уходящем году делегации Российского Союза ректоров 
побывали на Камчатке, в Хабаровском крае, в Красноярске и 
Магнитогорске. Встречи с вузовским сообществом на местах 
стали ценнейшим опытом, позволившим нам «сверить часы», 
обсудить проблемы, сформулировать планы совместной ра-
боты. Но самым главным итогом этих встреч стала окрепшая 
уверенность в том, что академическая корпорация по-прежнему 
искренне болеет за судьбу своего дела: за науку и образование 
России, за становление будущих поколений – за общие победы, 
залогом которых всегда было наше единство.

Желаю Вам взаимопонимания и взаимоуважения в отно-
шениях со студенчеством, забота о котором остается нашим 
неизменным приоритетом. Пусть высокий диалог профессорско-
преподавательской и студенческой корпораций станет для 
общества примером тесного сотрудничества и залогом новых 
побед!

С Новым годом, дорогие друзья!
Президент Российского Союза ректоров,   

ректор МГУ имени М.В. Ломоносова,  
вице-президент РАН, академик В.А. Садовничий 

Блестящий «квинтет»:  
кто следующий?

В канун Нового года каждый из нас старается подвести для себя 
некоторые итоги, ярче и четче осознать свои «взлёты» и «падения», 
не только оглядываясь на год уходящий, но и строя перспективы на 
будущее. С чувством искренней гордости и лёгким головокружением 
от успехов наступивший   2011-й встретила кафедра процессов и ап-
паратов химической технологии. 

Пять аспирантов кафедры в 2010 году преодолели тернистый 
и не всегда короткий путь подготовки и защиты кандидатской дис-
сертации. Олег Евсеев, Василий Лебедев, Александр Одинцов, 
Виталий Цатуров и Алексей Чайка «под занавес» уходящего года 
отлично защитили диссертационные работы и лишь окончательное и 
бесповоротное решение высшей аттестационной комиссии отделяет 
их от присвоения ученых степеней кандидатов технических наук. 

Как и всякий по-
ложительный результат, 
это достижение кафедры 
ковалось совместными 
усилиями аспирантов и 
их научных руководи-
телей – кандидата тех-
нических наук, доцента 
Евгения Сергеевича 
Сливченко, кандидата 
технических наук, до-
цента Вадима Николае-
вича Исаева и доктора 
технических наук, про-
фессора Александра 
Геннадьевича Липи-
на, который руководил 
сразу тремя(!) научно-
исследовательскими ра-
ботами из пяти. Горячо 
поздравляя научных ру-
ководителей и немного 
завидуя ребятам, обра-
щаем внимание читате-
лей  на явную закономер-
ность: «квартетом» за-
щит «выстрелила» в 2009 

году кафедра ТТОС, в 2010 кафедра ПиАХТ блеснула «квинтетом», 
поэтому заголовок для одной из статей о новоявленных кандидатах 
наук, выращенных в Химтехе в 2011-м, редакция «Химика» уже при-
думала... Осталось только вписать название кафедры! 

Соб. инф.

ГОУ ВПО «Ивановский государственный химико-
технологический университет»  

объявляет конкурсный отбор на замещение должностей 
научно-педагогических работников:

по кафедре технологии керамики и наноматериалов:
– доцента (1);

по кафедре физической и коллоидной химии:
– научного сотрудника;

по отделу кинетики и катализа проблемной  
научно-исследовательской лаборатории термодинамики  

химических реакций (каф.ТКиА):
– старшего научного сотрудника (1);

по отделу текстильной химии (кафедра ХТВМ):
– старшего научного сотрудника (к.т.н.)  – 3 ставки.
по отделу химии макрогетероциклических соединений  

проблемной научно-исследовательской лаборатории  
крашения и красителей (каф.ТТОС):

– старшего научного сотрудника (1);
Срок  избрания по конкурсу  – до 5 лет.

Срок подачи документов -1 месяц со дня  опубликования.
Справки по телефону  32-54-33,  2-87.

Играй и счет пополняй
Поздравляем победителей Первого межвузовского чем-

пионата по интернет-трейдингу «Forex Generation – 2010» 
–  сборную команду Института управления, финансов и 
информационных систем в составе:  Никольского Максима 
(гр. 5/38) – капитана команды, Дубова Дмитрия (гр. 3/47), Гу-
севой Анастасии (гр. 3/47), Кузнецовой Екатерины (гр. 4/47), 
Смирнова Василия (гр. 4/39) и их куратора – старшего препо-
давателя кафедры финансов и кредита А.В. Иванова.

Чемпионат проводился компанией «Евроброкер» с 9 
ноября по 17 декабря 2010 года и имел целью практическое 
ознакомление студентов финансово-экономических специ-
альностей с теоретическими основами и практикой биржевой 
валютной торговли. В нем приняли участие команды вось-
ми ивановских вузов: ИГХТУ, ИвГУ, ИГЭУ, ИГТА, ИГСХА, 
ИГАСУ, РГТЭУ, МИУ. 

Чемпионат проходил в три этапа:
1. Отборочный этап (9.11.2010 – 20.11.2010). В нем прини-

мали участие все желающие студенты вузов. По результатам 
оценки эффективности валютной торговли каждого студента 
была сформирована команда вуза из 10 наиболее успешных 
трейдеров на рынке Forex. В эту «десятку» вошли Д. Дель-
цов (5/38), М. Козлова (3/38), А. Колобков (4/38), А. Крутов  
(4/39), И. Русаков (4/38), М. Никольский (гр. 5/38) Д. Дубов 
(гр. 3/47), А. Гусева (гр. 3/47), Е. Кузнецова (гр. 4/47), В. Смир-
нов (гр. 4/39). Каждый участник отборочного этапа получил  
50 бонусных долларов, зачисленных на реальный именной 
счет в компании «Евроброкер». 

2. Основной командный этап (29.11.2010 – 4.12.2010). По 
итогам этого этапа на основе оценки общей эффективности 
валютной торговли команд была сформирована четверка фи-
налистов (ИвГУ, ИГХТУ, ИГСХА, ИГЭУ) и были отобраны 5 
наиболее эффективных трейдеров для участия в следующем 

этапе. «Пятерку» финалистов от ИГХТУ составили М. Ни-
кольский, Д. Дубов, А. Гусева, Е. Кузнецова, В. Смирнов. Все 
финалисты получили дополнительно по 100 бонусных долла-
ров от компании «Евроброкер».

3. Финальный командный этап (13.12.2010 – 18.12.2010) 
определил команды победителей чемпионата: 1 место -        
ИГХТУ, 2 место - ИГСХА, 3 - ИвГУ, 4 - ИГЭУ.

21 декабря 2010 г. в кинокафе развлекательного центра 
«А113» состоялось награждение победителей. Сборная ко-
манда ИГХТУ получила диплом и кубок победителей.  Все 
участники команды нашего университета были награждены 
именными дипломами, а пятеро финалистов были дополни-
тельно поощрены медалями победителей чемпионата и бону-
сами в размере 200 долларов.

Если на предварительных этапах игры «доллары» были 
условными и являлись лишь элементом финансовых опера-
ций, то финальные 200 $  – уже вполне реальные, зачислены 
на счет финалистов, который можно активировать в любое 
время в офисе «Евроброкер партнер». 

Молодцы, ребята! Мы еще раз убедились в том, что наш 
вуз дает отличные знания не только в области химии! С по-
бедой вас и с первым заработком на валютном рынке!

С.Е. Дубова, проф., зам. зав. кафедрой ФиК
P.S. Большое спасибо студенту нашей кафедры (гр. 2/47)  

Тамазу Лорчошвили – за поддержку наших участников и вы-
ступление во внеконкурсной программе.

Не забудьте – 
сегодня  
канун  
старого  
Нового  
года!

Достойный представитель «пятерки» 
А. Одинцов

Студент факультета химической техники и кибернетики 
Антон Бедов (гр. 6/133) стал победителем всероссийского 
конкурса «IT-прорыв» в номинации «IT-идея». Он вошел в 
число 20 лауреатов знаменитого «Зворыкинского проекта».

Конкурс «IT-прорыв» -  партийный проект «Единой России» 
совместно с компаниями «Ростехнологии» и «Softline» - был 
объявлен летом минувшего года во всех средствах массовой ин-
формации. Цель конкурса – найти талантливых молодых людей, 
способных предложить неординарные инновационные идеи и 
проекты для модернизации нашей страны. 

Как было заявлено в условиях, в «IT-Прорыве» могут участво-
вать школьники, студенты, аспиранты, специалисты, работающие 
в области информационных технологий. 

Конкурсное объявление было размещено и на сайте нашего 
университета. Наверняка, прочитали его многие, но вот желание 
участвовать, проверить свои силы, свои способности появилось 
далеко не у всех. В числе тех немногих, кто отважился отправить 
на конкурс свою разработку, был и студент группы 6/133 ИГХТУ 
Антон Бедов. Еще второкурсником он придумал конструкцию 
электронного бесконтактного многоканального коммутатора  про-
граммируемым раздельным исполнением по каналам. Разработан-
ное устройство может быть использовано для включения различных 
приборов и систем по заданной временной программе. Например, 
оно способно управлять освещением и вентиляцией в жилых и 
производственных помещениях, звонками в учебных учреждениях, 
поливом растений в теплицах и т.д. Кроме того, могут выполняться 
многократные операции по определенному расписанию. 

Это устройство Антон не только придумал, но и успешно 
реализовал в одном из образовательных учреждений г. Иванова. 
Более того, идею своей разработки Антон Бедов вместе с со-
автором – доцентом кафедры электротехники А.Н. Фроловым 
докладывал на студенческой конференции в ИГЭУ в 2009 году, 
затем статья была опубликована в журнале «Современные 
наукоемкие технологии. Региональное приложение». Так и по-
лучилось, что для конкурса сложились все составляющие: идея, 
ее представление и реальное воплощение. 

Отправив в июле документы на конкурс, Антон попросту … 
забыл об этом. И совсем неожиданным (к тому же прозвучавшим 
в троллейбусе) был звонок из Москвы 10 декабря: вы победили 
в конкурсе и приглашаетесь 17 декабря в МГТУ им. Баумана на 
награждение. Антон принял это за розыгрыш, тем более, что 17-го 
предстояло сдавать экзамен по философии Е.В. Палей. Но звонок 
повторился, уже настойчиво и подробно звонивший представи-
тель оргкомитета объяснил, что в конкурсе «IT-прорыв» Антон 
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стью О.Н. Захаров.
Вот какие книги он реко-

мендует всем для прочтения:
• М.А. Булгаков «Мастер и 

Маргарита»
• Э.Л. Войнич «Овод»
• Д. Браун «Утерянный символ»
• М. Пьюзо «Крестный отец»
• Д. Сеттерфилд «Тринадцатая сказка»
• В. Пелевин «Поколение П»
• Дж. Роулинг «Гарри Поттер»
• Г. Гаррисон «Стальная Крыса»
• Э. Берроуз «Тарзан»

Советуем – прочитайте! Не пожалеете.

Электробезопасность –  
важная часть  пожарной безопасности! 

Соблюдайте правила пожарной безопасности  при 
пользовании электробытовыми приборами!

Не пользуйтесь неисправными электронагревательны-
ми приборами. Не ставьте включенные электроприборы 
близко к деревянным конструкциям, занавескам и другим 
предметам из горючих материалов. Не допускайте одно-
временного включения в электросеть нескольких мощных 
потребителей электроэнергии. Они могут вызвать пере-
грузку сети и стать причиной короткого замыкания. 

Не забывайте! Короткое замыкание электропровод-
ки приводит к пожару. 

Нельзя заклеивать проводку обоями, подвешивать на 
гвозди, вытягивать проводку из стен, завязывать в узлы, использовать в каче-
стве бельевой веревки. Все это приводит к нарушению изоляции и короткому 
замыканию электропроводов.

ОПАСНО применять ветхие соединительные шнуры и удлинители, тем 
более с видимыми нарушениями изоляции.

ОПАСНО пользоваться неисправными выключателями, розетками, штеп-
селями, подключать при помощи скрутки проводов их оголенные концы к 
электросети без специальных вилок. Серьезную опасность представляет ис-
пользование нестандартных, самодельных предохранителей (жучков). 

При наличии запаха газа нельзя включать и выключать электроосве-
щение, зажигать спички, пользоваться зажигалками, применять открытый 
огонь. Необходимо немедленно вызвать аварийную газовую службу по те-
лефону «04» и до ее прибытия открыть форточки и тщательно проветрить 
помещение.

ПОМНИТЕ - наибольшее число пожаров в квартирах происходит от 
небрежного обращения с непогашенными окурками и спичками.

Недопустимо курение или зажигание спичек при пользовании бензином 
или другими растворителями. Многие вещества бытовой химии (мастика, ни-
трокраски, лаки и др.) представляют повышенную пожарную опасность, осо-
бенно в аэрозольной упаковке.

Запрещается тушить водой горящие на кухонной плите растительные 
или другие масла, так как это приводит к резкому выбросу горящей жидкости 
и распространению пламени по всему помещению. Горение масел ликвиди-
руется путем отключения газовой конфорки (электрической плиты) и набра-
сыванием влажной ткани на очаг возгорания (идеально использовать порош-
ковый огнетушитель, если он имеется под рукой).

Никогда не тушите водой электроприборы, включенные в сеть - 
вода проводник электротока!

Отделение агитации и противопожарной пропаганды
Отдела госпожнадзора по г. Иваново

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ
В канун Нового года редакция получила письмо, которое 

заставило задуматься – а так ли мы работаем, то ли делаем, 
о том ли пишем? Мнение автора письма, как сам он пишет, 
не единичное. Если и вы, уважаемые читатели, согласны 
с ним, будем рады вашим отзывам. Они помогут сделать 
нашу газету лучше, интереснее, полезнее.

Татьяна Игоревна! Хотелось бы поделиться некоторыми 
мыслями, которые все чаще посещают мою и без того загру-
женную голову. Слушать меня Вы не будете, да и говорить не 
хочется, а так, возможно, прочитаете. Речь пойдет о нашей 
вузовской газете, к которой я всегда раньше относился как к 
нашему достижению.

В последнее время все чаще стал проявляться некий акцент 
и определенная информационная ориентированность газеты. 
Вернее, сознательное замалчивание событий и мероприятий, ко-
торые проводит и организует студенческий клуб. Да, огромное 
количество их, и широтой охвата и различного уровня, включая 
областной и даже межрегиональный, вызывает, видимо, кое у 
кого ощущение, которое я бы назвал завистью. Не знаю. Воз-
можно, это Ваша позиция, возможно, Вы так действуете, 
исходя из других соображений, но факт есть факт. Особенно, 
это заметно на фоне, когда какая-нибудь «полудохлая» акция, 
высосанная из пальца, подается как мировое событие.

«За читающего студента!»

Кто из нас не помнит древнегреческий миф о Прометее, 
похитившем огонь у Зевса и отдавшем его людям? Ещё в детстве 
мы восхищались мужеством античного героя и сопереживали его 
страданиям, когда узнавали о том, как в наказание за смелый поступок 
боги приковали его к скале… Однако уместно ли столь однозначно 
воспринимать поступок Прометея как героический?  Может быть, 
он заслуживает не только восхищения, но и осуждения? Ведь 
Прометей, по сути дела, посягнул на заданный нам самой природой 
естественный ход событий. Он, безусловно, желал людям только 
добра. Но как часто во имя добра, всеобщего блага человечества мы, 
подобно античному герою, вторгаемся в самые сокровенные тайны 
природы, пытаясь переделать её по своему образу и подобию! А в 
результате под угрозой оказывается само существование не только 
человечества, но и самой нашей планеты…

Этот круг вопросов и проблем, столь актуальных в наши дни, 
определил тему конференции «Диалог о Прометее», состоявшейся в 
ноябре уходящего года в Словении. Конференция была организована 
кафедрой философии и социальной этики Люблянского университета, 
однако большая часть заседаний проходила в культурно-
просветительном центре города Целье. Сам центр расположен в 
живописном месте на окраине города, среди холмов, поросших лесом, 
в старинном монастыре Святого Йожефа. И сама природа словно 
призывала нас к взаимопониманию и уважению различных, порой 
диаметрально противоположных точек зрения. Конференция собрала 
вместе представителей самых различных отраслей науки: философов, 
теологов, психологов, социологов, биологов… В ней участвовали 
учёные из Словении, Австрии, Болгарии, Венгрии, Германии, Польши, 

О происхождении слова  
«галиматья»

Французское слово (galimatias – 
путаница, вздор)  было введено в лите-
ратурный язык Монтенем около 1580 г. 
в значении «jargon des galimatias – не-
понятный жаргон». Слово пришло из 
студенческого арго, в котором таким 
образом именовались речи-состязания 
на учёных диспутах, уподобляющихся 
петушиным боям. Слово осмыслива-
лось как сочетание лат. galli (от gallus 
– петух) и греч. mathia – знание. 

Существуют и другие версии 
происхождения слова. Возможно, 
оно пришло во французский язык из 
испанского, в котором возникло под 
влиянием арабского «а'лима» – «знать, 
быть сведущим, понимать». Арабский 
язык преподавался в испанских уни-
верситетах уже в 16 в. Слово могло 
возникнуть в языке студентов, изучаю-
щих трудный и непонятный язык. Не-
которые исследователи предполагают, 
что слово «галиматья» связано с фр. 
galimafree – бурда, плохо приготовлен-
ное блюдо. Первоначально так называ-
ли рагу, наспех приготовленное из раз-
ных имеющихся под рукой продуктов. 

И ещё одна весёлая версия. Сло-
во связано с именем парижского 
врача Галли Матье, который обладал 
необыкновенным даром смешить 
больных до такой степени, что они от 
смеха выздоравливали. Став популяр-
ным, этот доктор перестал принимать 
больных и начал рассылать своим 
пациентам отпечатанные листки, в 
заголовке которых стояло его имя, а 
под ним - разные каламбуры и шутки, 
имевшие целительное свойство.

Он называет себя «ИХТИозавром»…
Юрий Павлович Хранилов, кандидат технических наук, 

профессор Вятского государственного университета, окон-
чил Ивановский химико-технологический институт по 
специальности ТЭП в 1960 году. В сентябре прошлого года 
Юрий Павлович посетил ИГХТУ в честь юбилейной даты -  
50-летия окончания ИХТИ и принял участие в торжествах, 
посвященных 80-летию вуза. Юрий Павлович автор не толь-
ко научных изданий. Он подарил вузу две свои книги, в кото-
рых раскрылся его талант историка, публициста, поэта.

Как не восхититься его юмористическо-поэтическим 
даром, читая такое новогоднее поздравление:

Любого химика вы спрОсите:
«Where is the KOIFMoArN  UNIVEuRhSITiY?»
И химик вам провозгласит: 
«Ivanovo, at Engels Street!»
По просьбе музея ИГХТУ Ю.П. Хранилов написал вос-

поминания о годах учебы в ИХТИ. Написанные эскизно,  про-
стые, яркие, искренние, они вызывают неподдельный инте-
рес читателя, передают неповторимую атмосферу далекого 
времени, знакомят нас со студенческой жизнью конца 50-х 
годов прошлого века.    

Начало
«Спасибо, дорогая alma mater»,

За то, что обозначила фарватер»
Ю.Хранилов

России, Финляндии. Благодаря по-настоящему тёплой 
и доброжелательной атмосфере (за что хотелось бы 
сказать огромное спасибо организаторам конференции), 
мы без труда нашли общий язык. Несмотря на различие 
научных подходов, участники конференции сошлись во 
мнении о том, что глобальные проблемы человечества 
связаны не столько с экологией и с экономикой. 
Сегодня мы сталкиваемся, в первую очередь, с 
нравственным кризисом цивилизации, поставившей во 
главу угла материальные блага (которые, увы, остаются 
недоступными для подавляющего большинства 
людей на нашей планете). И выход из сегодняшнего 
кризиса видится в возрождении духовности, чувства 
ответственности человека за судьбу нашей планеты и 
всего живого на Земле.

Гостеприимство и радушие организаторов конфе-
ренции проявлялось буквально во всём. Так, несмотря 
на то, что программа конференции была очень насы-
щенной, для нас были организованы экскурсии, по-
свящённые знакомству с достопримечательностями 
столицы Словении Любляны  и города Целье. Они 
существенным образом отличались от большинства 
привычных нам и, увы, во многом формальных экскур-
сий по принципу «посмотрите направо, посмотрите 
налево». Так, например,  в Любляне мы посетили уни-
верситетскую библиотеку, в собрании которой можно 
найти средневековые рукописные книги. Пожилой 

библиотекарь, узнав, что среди участни-
ков конференции есть россияне, показал 
нам изданную в XVI веке одну из пер-
вых русских печатных книг – «Острож-
скую Библию». Во время пребывания в 
Словении поразило то, что люди в этой 
стране с огромным уважением относятся 
к России и русской культуре. Возможно, 
в этом сказываются особенности исто-
рии и культуры самой Словении. Эта 
небольшая страна (численность населе-
ния сегодня составляет чуть более двух 
миллионов человек)  более тысячи лет 
входила в состав Австрийской империи. 
Однако, несмотря на это, небольшому 
славянскому народу удалось сохранить 
свою самобытность, язык и культуру. В 
результате и сегодня в Словении пора-
жает удивительное сочетание, на первый 
взгляд, противоречивых явлений: с одной 
стороны, славянской открытости и ду-
шевности, а с другой - австрийской (не-
мецкой) организованности, аккуратности 
и пунктуальности. В России Словения 
традиционно видела своего союзника, 
хранителя общеславянских культурных 
традиций. Не случайно многие граждане 

В конце прошлого года в одном 
из номеров «Химика» мы анонсиро-
вали новый проект студенческого 
правительства «За читающего сту-
дента!» Цель акции – разбудить ин-
терес к чтению настоящей, мудрой 
литературы, которая заставляет 
трудиться душу и разум, развивает 
нравственные качества, расширяет 
кругозор. «Отправной точкой» стал 

список книг, опубликованный в  №30, которые назвал своими 
самыми любимыми наш ректор Оскар Иосифович Койфман. 

Сегодня своими книжными пристрастиями поделился  
проректор по социальным вопросам и связям с общественно-

ку перманганата калия, зажал 
пробирку в бельевой прищеп-
ке и стал нагревать на газе. У 
меня хватило ума не загляды-
вать в пробирку сверху (что в 
ней происходит), а направить 
отверстие пробирки в сторо-
ну от глаз. И вот неожиданно 
реакционная смесь закипает и 
выплёскивается в потолок. Тог-
да я раз и навсегда решил, что 
органическая химия – не для 
меня. Решил заняться более 
спокойными экспериментами. 
Купил U-образную трубку, за-
лил в неё раствор поваренной 
соли, вставил в оба колена по 
графитовому стержню, под-
соединил к ним 4,5-вольтовую 

Êàôåäðà   
ðóññêîãî ÿçûêà 

ïðîäîëæàåò  
ðóáðèêó 

"Êóëüòóðà ðå÷è"
Ðóáðèêó âåäåò  

 Ë.Þ. Ãîðíàêîâà

На специальность «Техно-
логия электрохимических про-
изводств» (ТЭП) я решил по-
ступать достаточно осознанно. 
Ещё в 9 классе проводил дома 
небольшие химические опыты. 
Тогда (в 1954 г.) в нашем доме 
дали газ. В популярной лите-
ратуре я вычитал, что каждый 
день в мире открывается 25 
тысяч новых органических со-
единений. Я почему-то решил, 
что никто не пытался провести 
реакцию между пластилином 
и марганцовкой. Купил в ма-
газине наглядных пособий 
(был тогда в Иванове такой) 
пробирку, поместил туда кусок 
пластилина, насыпал щепот-

батарейку для карманного фонаря. На обоих элек-
тродах началось выделение газов, причём один из 
них обладал резким специфичным запахом (это 
был, как вы догадываетесь, хлор). После такого 
удачного опыта мой отец организовал мне встречу 
с доцентом кафедры ТЭП ИХТИ В.Л. Киселёвой. 
Вера Леонидовна рассказала мне немало интерес-
ного об электрохимии, что окончательно укрепило 
мой выбор специальности.

Воспоминания о годах учёбы в ИХТИ (1955 
– 1960 гг.) будут носить фрагментарный характер, 
поскольку память человеческая избирательна и 
сохраняет, как правило, нестандартные ситуации. 
Начну с первого курса. В сентябре, естественно, 
нас послали в колхоз. Наша группа оказалась в 
деревне на берегу Волги. И в первый же день по-
сле приезда приходит бригадир и просит выделить 
четверых ребят для…  похорон утопленника. Я по-
пал в эту четвёрку. Был жаркий сентябрь, труп уже 
неделю лежал на песке у воды и начал разлагаться. 
До нас приезжал следователь, отсёк одну из ладо-
ней для дактилоскопии. Говорили, что утопленник 
(судя по татуировке) уголовник и что его, вероятно, 
столкнули с баржи, после чего труп прибило к бе-

регу. Никто в колхозе не хотел им за-
ниматься. Бригадир нам сказал, что по 
санитарным нормам глубина могилы 
должна быть не менее метр сорок, вы-
дал лопаты и ушёл. Мы первым делом 
наметили место для могилы. Решили, 
что негоже хоронить прямо на отмели 
– в весеннее половодье могилу может 
размыть. Стали рыть могилу наверху. 
А как занести наверх утопленника? К 
нему из-за невыносимого трупного 
запаха подойти было нельзя. Срубили 
берёзу, с помощью лопат (задерживая 
дыхание) переместили труп на лежа-
щее дерево и аккуратно, медленно 
поволокли берёзу с грузом наверх и 
затем в яму для могилы. За эту не-
стандартную работу мы просили у 
бригадира начислить нам по 4 трудод-
ня; в конечном итоге он оценил её по 
полтора трудодня каждому.

Прошёл первый семестр, насту-
пило время зимней сессии. Во время 
учёбы у меня были пропуски занятий 
по болезни. Часть вопросов по начер-
тательной геометрии учил не по лек-
циям, а по учебнику. Помню, как Би-
рин, принимая экзамен, с удивлением 
слушал, как я отвечаю материал не по 
его лекциям. Но не сказал ни слова и 
поставил пятёрку. Справедливый был 
преподаватель! Ведь не секрет, что су-
ществуют и такие вузовские препода-
ватели, которые требуют ответ строго 
по прочитанным лекциям.

На экзамене по неорганической 
химии в первую сессию получил 
«щелчок по носу» – пришёл без за-
чётки, и мне не разрешили брать би-
лет. Пришлось идти домой (благо это 
5 минут ходьбы до института), и за 
это время, как я потом говорил, «все 
хорошие билеты разобрали». Урок 
был на всю жизнь. Сорок четвёртый 
год работаю в вузе и уже сам не при-
нимаю экзамены без зачётной книж-
ки. Правда, предупреждаю об этом 
на консультации...

(Продолжение следует)

страны,  с которыми довелось общаться, 
знают стихи Пушкина и с удовольствием 
поют русские народные песни. Кстати, 
если говорить о народных песнях,  по-
ражает то, что на волнах словенских FM-
радиостанций чаще всего звучит именно 
народная музыка. Может быть, именно 
таким образом словенцы хотят сохранить 
свои культурные традиции в эпоху глоба-
лизации? К сожалению, трудно припом-
нить, когда последний раз слышал нашу 
народную музыку в эфире российских 
FM-радиостанций (даже, казалось бы, 
со столь говорящим названием «Русское 
радио»). Может быть, в этом отношении 
опыт Словении в чём-то может оказаться 
полезным и для нас?

Хотелось бы выразить искреннюю 
благодарность руководству нашего вуза, 
в частности, проректору по научной 
работе В.А. Шарнину за помощь и 
поддержку в организации поездки на 
конференцию.
М. Клейман,  кандидат психологических 

наук,  доцент кафедры философии,  
руководитель Центра социолого-

психологического мониторинга 

Для примера, возьмем итоговый «Химик» 
за этот год. Если это все важные события, 
если нет ничего важнее, чем очередной раз на-
печатать на всю полосу фото СП, которое, как 
бы кому ни хотелось, популярностью у обычных 
студентов не пользуется, если такой должна 
быть «аккордовая» газета, то … Ну, конкурс 
«Мисс ИГХТУ». Бог с ним, что там есть неточ-
ности, но его, видимо, организовал, репетировал 
два месяца, иногда до ночи, какой-то дядя? И 
подобное происходит уже больше года. Таких 
фактов, а вернее, просто их игнорирование, 
слишком много, системно и заметно. 

Стоит добавить, что это не только мое 
личное мнение. Так думают многие сотрудники 
и студенты. Ведь наша газета «Химик» всегда 
выделялась среди подобных изданий тем, что 
была интересна и объективна. Жаль, что это 
уходит... А ведь по архивам «Химика» в будущем 
будут судить о происходящем.

Я пронимаю, что мое мнение это не исти-
на в последней инстанции. Но не высказаться 
нельзя.

А. Волков 
(Стилистика автора сохранена).

Диалог о Прометее на земле Словении




